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eilleurs vœux pour 2022, des 

vœux de solidarité entre tous et 

de bonne santé.  

Dans un monde difficile à appréhender pour beau-

coup, avec cette crise sanitaire et sociale que nous traversons, qui 

freine les rencontres et les échanges et nous pousse parfois à la las-

situde, nous voyons qu’elle nous entraine aussi vers plus de solidari-

té.  

 

Nous vous souhaitons de trouver la sérénité et le recul nécessaire. 

Une crise sanitaire pas facile à gérer dans nos quotidiens, alors que 

l’année soit moins compliquée et plus douce pour tous. 

 

Nous vous souhaitons une confiance dans un avenir plus optimiste 

avec ce qui fait notre humanité : le respect des êtres vivants qui 

composent ce monde quels qu’ils soient et leur cohabitation har-

monieuse. 

 

Dans le contexte du monde actuel, nous vous souhaitons que l’uto-

pie des Jardins de Cocagne, qui dure depuis plus de 20 ans, conti-

nue à être une actualité brulante, entre la solidarité des adhérents, 

de donner à tous une chance d’avoir un travail durable et une 

place dans la société avec une alimentation bio et locale dans le 

contexte du monde actuel ! Un autre monde est possible. 

 

Merci à vous adhérents d’être toujours à nos côtés, quand nous fai-

sons appel à vous, par votre aide ou votre simple présence, par vos 

achats ou votre bénévolat. Que ce soit comme en 2021 pour la fête 

des 20 ans des jardins, le marché de Noël ou simplement pour ra-

masser des légumes, Merci de votre soutien. 

 

Merci à toute l’équipe des jardins de Lucie, chacun dans son poste 

en acceptant de travailler en collaboration. 

Merci à tous les salariés en insertion d’être présents avec tout leur 

courage afin de prendre confiance et de vaincre leurs difficultés. 

 

C’est grâce à vous que nous pouvons continuer notre travail : à la 

fois prendre soin de personnes éloignées de l’emploi pour diverses 

raisons et à la fois prendre soin de vous et de nous par une alimen-

tation de qualité et respectueuse de l’environnement. Faire le choix 

de nos paniers composés et du marché hebdomadaire aux jardins 

de Lucie, reste un engagement que nous vous remercions de faire. 

 

Ainsi, nous  souhaitons à tous de naviguer vers notre juste place et 

coopérer tous ensemble à un monde où nous puissions nous épa-

nouir et vivre en paix.  

 
Muriel Verdone, Guy Claus et Yves Jalmain,  

respectivement Directrice, Président et Vice-Président  

Ce projet  est cofinancé par le 
fonds social européen dans le 
cadre du PON « Emploi et 
Inclusion en Métropole » 2014-
2020 

 

 

On vous propose chaque 

semaine : 

Les légumes des Jardins de Lucie 
 

Les bocaux et p’tits plats cuisinés 

de la Fabrique 
 

Les produits d’autres producteurs : 
le pain, les brioches et les pâtes de 

La Ferme de Ménajoc, le jus de poire 

de Samuel Blond, les pommes et jus 

La Ferme de La Lorende, les agrumes 

de Sicile de Galline Felici (via Ozon 

l’Orange), les œufs de La Basse Cour 

Bio, les noix de La Ferme du Petit 

Chatillon !  
 

Vendredi 4 février 
La Biscuiterie du Verger 

Du Soleil et des Graines 

Huiles d’Olive de Crète 

Artisans du Monde 

Terre d’Arjoux (sur commande) 

Epicerie A la Source (sur commande) 
 

 

Vendredi 11 février 
GAEC La Brabinette 

Boucher Bio (sur commande) 
 

Vendredi 18 février 
Terre d’Arjoux 

La Biscuiterie du Verger 
 

Vendredi 25 février 
Boucher Bio (sur commande) 
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Il y a du changement aux Jardins de Lucie ! 

2 
022 sera une année de 

changements dans l’équipe 

des permanents et aussi 

dans celle des bénévoles.  

Muriel notre directrice, présente dès 

l’origine des jardins, part le 31 mars 

en retraite. Thomas Raffault, le nou-

veau directeur prendra officielle-

ment ses fonctions le 1er février. Il a 

déjà participé au séminaire annuel 

des salariés permanents ainsi qu’aux 

conseils d’administration. Il est en 

contact régulier avec Muriel.  

Annick, notre comptable part le 31 

janvier à la retraite et c’est Christine 

Rangel qui prend l’intégralité de ce 

poste. 

Amélie rejoint l’équipe de la fa-

brique pour un renfort. 

Comme vous le savez, Michel a 

quitté la présidence en octobre 

2021 pour être remplacé par Guy, 

antérieurement secrétaire.  

Charlotte Garnier-Bard s’est vue 

confier le poste de secrétaire par le 

CA. Patrick Haudry est venu renfor-

cer le conseil d’administration. Nous 

les remercions pour cet engage-

ment. 

 

Du côté insertion, 27 salariés sont 

sortis des jardins. Il y en a 18 qui sont 

considérés comme ayant une sortie 

« choisie » les autres ayant aban-

donnés et arrêtés pour longue ma-

ladie. Sur ces 18 salariés, ils sont 70% 

à nous avoir quittés dans le cadre 

d’une sortie positive, c’est-à-dire 

qu’ils ont trouvé un emploi ou une 

formation qualifiante.  

Du côté de l’équipe de salariés per-

manents, nous avons réussi à main-

tenir notre séminaire annuel, 2 jours 

de réflexion en début d’année civile 

afin de mieux partager et collaborer 

pour toute l’année.  

Thomas a pu y participer et com-

mencer à prendre son nouveau rôle 

de directeur en expliquant sa philo-

sophie de ce travail, comment il voit 

le management participatif et l’or-

ganisation du travail. Ce fut un mo-

ment d’échanges très apprécié et 

rassurant. 

 

Nous poursuivons, CA et équipe, 

bien sûr, la réflexion sur l’utilisation 

de nos nouveaux terrains à la 

plaine, qui nous amènent pratique-

ment à 10 hectares de terrain ex-

ploitable. 

Dans un 1er temps, cela nous per-

met de gérer les rotations de cul-

tures plus convenablement et 

mettre au repos certaines parcelles 

cultivées depuis 20 ans déjà… Le 

hangar nous offre une plus grande 

capacité de stockage des légumes 

d’hiver. 

De nombreux travaux et investisse-

ments, afin de performer les condi-

tions et outils de travail, ont été réali-

sés dans le cadre d’un plan de fi-

nancement de l’Etat, de la Région 

AURA et de fondations, dans le con-

texte de l’adaptation à la séche-

resse et de la lutte contre la pollu-

tion : 

 Irrigation repensée, elle est aujour-

d’hui en place. Nouveaux circuits 

et système d’irrigation automa-

tique pour toutes les serres (ce qui 

devrait nous faire gagner du 

temps et des kilomètres de 

marche pour la prochaine saison). 

 Installation d’un brise vent pour 

protéger les serres, notamment en 

cas de tempêtes, gros travaux de 

terrassement pour ré enterrer les 

tuyaux à nouveau, merci à l’en-

treprise Getaz et sa mini pelle.  

 Un curage de tous les fossés du 

jardin a été réalisé afin de pallier 

aux problèmes d’inondation des 

serres lors de fortes pluies de prin-

temps ou d’automne. 

 Une double serre a été installée 

et servira à des plantations dès 

mars, une deuxième double serre 

sera installée. Nous en serons alors 

à 15 tunnels de production ! 

 Nous avons acquis un nouveau 

tracteur plus beau, moins polluant 

et plus performant 

 Nous avons eu la possibilité de 

financer un véhicule équipé qui 

aidera à tous les travaux de main-

tenance quotidiens 

 La fondation SFR nous a permis 

d'acheter une tablette numérique 

waterproof et incassable pour 

l'atelier de transformation 

 Nous avons aussi commandé un 

véhicule et une remorque pour 

réaliser un projet qui est en cours : 

faire et vendre plus de « petits 

plats » de l’atelier de transforma-

tion, développer d’autres savoir 

faire des salariés et lutte contre le 

gaspillage en utilisant les invendus 

du marché. Vous le verrez con-

crètement très rapidement. 

La centrale de production photo-

voltaïque est désormais installée sur 

les toits des anciens bâtiments et 

produit de l’électricité dé carbo-

née, réalisé par Toits en Transition. 

C’est une belle initiative pour parti-

ciper  aux développements des 

énergies renouvelables. 

Comme vous pouvez le constater, si 

avec le Covid c’est compliqué de 

fonctionner quotidiennement, nous 

restons optimistes avec toujours cet 

esprit d’avancer, de créer, d’être 

un lieu d’insertion dynamique et in-

novant. 

Muriel, Directrice 

Tableau d’irrigation automatisé ! 

Lors du séminaire annuel de l’équipe 

Gianni et Basem sous serre ! 

Tranchées pour l’installation de  

l’irrigation 



Quoi de neuf côté maraîchage ? 

Légumes stockés en 

chambre froide 

L 
'exploitation évolue, se modernise au niveau du matériel mais les légumes (surtout l'hiver) restent toujours à 

peu près les mêmes... 

Je voudrais juste dresser une liste quasi exhaustive des légumes disponibles l'hiver en région Rhône Alpes et 

donc aux Jardins de Lucie. 

Légumes en 

chambre tempérée 

Légumes en plein 

champs 

Légumes sous serres 

Tout ça pour vous montrer que ce n'est pas l'opulence de 

diversité… Sachant que toutes les semaines nous essayons de 

mettre 4 légumes différents dans un petit panier et 5 ou 6 

dans le grand panier, les choux reviennent très régulièrement, 

pour le plaisir (plus ou moins grand) des adhérents ! 

 

 

 

 

Carotte 

Navet 

Chou rouge et vert 

Céleri rave 

Betterave 

Chou à choucroute 

Pomme de terre 

 

 

 

 

Courges diverses 

Patate 

 douce 

Endive 

 

 

 

 

Poireau 

Chou frisé et chinois 

Chou de Bruxelles 

Radis noir 

 

 

 

 

Ils poussent très lente-

ment en cette période… 
 

Epinard 

Blette 

Mâche 

Salades 

Carotte pour le printemps 

Céleri branche 

Zoom sur les endives ! 
Nous achetons des racines dans le 

nord de la France ou en belgique 

ou aux Pays-Bas car cette culture 

n'aime pas bien nos climats. 

Nous forçons ces racines en les met-

tant dans des bacs remplis d'eau, 

installés dans notre chambre 

chaude (entre 17 et 20 degrés) et 

dans le noir pendant environ 20 

jours. 

Elles doivent toujours avoir de l'eau 

a absorber et au bout de 3 se-

maines on peut déguster nos belles 

endives...si celles ci n'ont pas attra-

pé de méchantes maladies, car la 

culture des endives est délicate ! 

Hop !  

Dans  

l’endiverie ! 

Pour varier le contenu des paniers, 

nous proposons des endives ! En 

plus d’être frais et savoureux, ce 

légume permet aux équipes du 

maraîchage de travailler lorsque la 

terre est gelée ! 

Mise en caisse des racines d’endives 

De dos… avec Michel Pras, ancien 

président des Jardins de Lucie 

Foire aux questions 
 Pour le prochain Echo des Sa-

lades, nous vous proposons de 

répondre à toutes vos interroga-

tions ! Qu’elles concernent le 

maraîchage, l’atelier de trans-

formation, les paniers, l’inser-

tion… Nous avons une multitude 

de sujets à partager alors en-

voyez-nous vos questions à 

l’adresse : 

adherents@jardinsdelucie.net  

et nous y répondrons ! 

Philippe, encadrant maraîcher 



Ça bouge dans l’équipe des permanents ! 

 Une page se tourne, celle d'une 

vie professionnelle de plus de 40 ans ... 

Je remercie sincèrement les Jardins de 

Lucie de m’avoir fait confiance dans 

cette aventure. Ils m'ont permis de ter-

miner ma carrière dans un monde plus 

adapté à mes valeurs. 
 

Au cours de ces 5 années passées, j'ai 

dû affronter quelques défis pas toujours 

faciles à mettre en place (DSN, ré-

formes Macron …) mais la bienveillance des collègues 

et du conseil d’administration m’a souvent apportée 

un réconfort moral très appréciable.  
 

Aujourd’hui, je passe sereinement la main à Christine, 

qui saura, je n’en doute pas, continuer à compter tous 

les petits sous qui passent par les Jardins. Ils permettent 

aussi aux adhérents de se régaler de bons légumes et 

produits de la fabrique, et aux salariés en insertion 

d’initier un nouvel élan dans le monde du travail.  

La comptabilité est un domaine un peu ingrat mais 

nécessaire à la bonne marche d’une entreprise.  
 

Bonne continuation à tous et toutes. Je souhaite en-

core une longue vie à cette très belle aventure des 

Jardins. 

Annick, comptable aux Jardins pendant 5 années 

À la Fabrique À la compta 

 Quoi de plus beau et noble de travailler à nourrir 

les autres ? Je crois que c'est d'abord ça qui m'a ame-

née aux Jardins de Lucie.  

Moi c'est Amélie, 25 ans, bretonne d'origine, lyonnaise 

d'adoption, amoureuse de la cuisine et du grand air.  

Après des études en gestion de projets alternatifs et 

quelques années à travailler à la réinsertion des per-

sonnes sortant de prison, j'ai mis le cap des montagnes 

ensoleillée des Hautes Alpes, ses refuges et ses au-

berges.  

Le lien dans tout ça ? Un projet qui trotte dans la tête, 

celui d'un lieu en pleine montagne, refuge et tremplin 

pour ceux et celles qui ont besoin d'un second souffle 

dans leur vie.  

Alors, aux Jardins de Lucie c'est 

parti pour un grand shot d'inspira-

tion, de rencontres et d'expé-

riences pour faire grandir ce pro-

jet (et moi par la même occa-

sion). 

Amélie,  

Encadrante en renfort  

à la Fabrique  
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On recherche des partenariats ! 

B 
énévole, j’ai commencé à m’impliquer au sein 

des Jardins de Lucie avec la permanence ad-

ministrative. En étant plus au contact de 

l’équipe des Jardins, j’ai  compris la difficulté 

pour l’association à atteindre l’équilibre financier 

chaque année. Nous en avons parlé avec Emilia, Lau-

rence, et Muriel. L’idée est alors venue de contacter 

des entreprises locales en direct. L’objectif est de faire 

connaitre les Jardins pour aider les salariés en insertion à 

trouver un stage ou un emploi et aussi de leur proposer 

de devenir Entreprise Partenaire des Jardins de Lucie.  
 

Les entreprises ciblées sont des entreprises privées im-

plantées localement et  souhaitant développer leur poli-

tique RSE (Responsabilité Sociétale & Environnemen-

tale). Nous proposons à ces entreprises une offre de ser-

vices (présentation de candidats, location de salles, pa-

niers),... Les entreprises nous soutiennent via un mécénat 

financier, matériel ou de compétences et peuvent 

communiquer sur cette action auprès de leurs em-

ployés, clients, actionnaires,… 
 

Le soutien financier des entreprises partenaires permet-

tra à l’association de continuer à lancer de beaux pro-

jets (équipements agricoles, équipements pour la con-

serverie, agriculture 

urbaine, outil de 

vente,...) et de finan-

cer les frais de fonc-

tionnement 

(matières premières 

agricoles, électricité, 

essence, ... ). 
 

Nous avons besoin 

de vous, car notre 

réussite auprès des entreprises est décuplée quand nous 

sommes introduits par un salarié de cette entreprise.  Si 

vous êtes adhérent,  partagez nos valeurs de solidarité 

et souhaitez aider l’association, faites un geste simple, 

METTEZ NOUS EN CONTACT AVEC VOTRE EMPLOYEUR.  
  

Vous êtes intéressé , contactez nous par mail  à direc-

tion@jardinsdelucie.net en laissant vos coordonnées et 

le nom de votre employeur, nous vous rappellerons pour 

vous présenter plus dans le détail notre projet et définir 

ensemble la meilleure manière d’approcher votre em-

ployeur.  

Patrick Haudry 

Photo prise lors d’une soirée bénévoles dans le 
hangar de la Plaine 



La saison des ateliers et des visites d’entreprises reprend !!! 

Du côté des départs : Minouche est en CDD en vue de 

CDI chez Genoway, en tant que préparatrice. Catherine 

est partie en formation métier du tertiaire, Pierre a été 

recruté en CDI aux Trois chênes pour prendre soin des 

des jeunes pousses dans la pépinière, Ichata a été recru-

tée en CDI chez B&B comme agent de surface, Marcel 

est en intérim depuis plus de 2 mois dans la même socié-

té pour de la logistique, Hassiba  a terminé son contrat. 

Bonne continuation à eux. 

 

Le 10 janvier nous avons recruté 2 nouvelles personnes, 

Laurent et Fernand, bienvenue à eux. 
 

Laurence et Marie-Laure, 

chargées d’insertion professionnelle 

L’équipe des Jardins de Lucie 

U 
ne première action intitulée « Employ’Et Moi » 

avec un groupe de 8 salariés a démarré en dé-

cembre C’est la troisième année que cette ac-

tion est reconduite. Elle a pour objectif de leur 

permettre de mettre tous leurs atouts en avant face à 

un employeur. Il y aura 22 séances avec quelques mo-

difications par rapport aux éditions précédentes. 

Des ateliers d’expression, mobilité, socio esthétique, 

conseil en image, sophrologie, techniques de re-

cherche d’emploi, visites d’entreprises, échange avec 

des chefs d’entreprises, des recruteurs, préparation au 

job dating viendront rythmer ce projet.  

 

Nous avons également répondu à un appel à projet sur 

la thématique de l’égalité Femme-homme et c’est ainsi 

qu’est né l’action REUSSIR’E. Elle sera ponctuée d’une 

trentaine d’ateliers destinés aux femmes travaillant au 

sein des jardins.  

Théâtre forum, santé, accès aux droits, création d’activi-

té au féminin, articulation des temps vie, élargissement 

des choix professionnels, rencontre avec des cheffes 

d’entreprise, échanges avec des femmes exerçant des 

métiers plutôt masculin. Ces ateliers permettent de tra-

vailler 3 axes : sensibilisation à l’entreprenariat, insertion 

professionnelle des femmes les plus éloignées de l’em-

ploi et promotion de la mixité professionnelle. 

La finalité de ces ateliers est de libérer la parole, de 

prendre conscience de ce qu’est l’égalité femme/ 

homme et d’élargir le champ des possibles.  

 

Les formations Savoir de bases en français se sont termi-

nées en décembre pour 7 salariés, un salarié est en for-

mation français de décembre à février 2022 et une sala-

riée est en formation Persévérance (parcours de remise 

à niveau) jusqu’à fin janvier. 

 

Nous avons commencé les visites d’entreprises. La pre-

mière, en décembre, s’est effectuée dans  l’entreprise 

de transport Servanin à Saint Genis Laval, entreprise qui 

fait du transport par citerne et de la distribution de pro-

duits chimiques (gaz de l’air, bitume, lubrifiants et adju-

vants béton).  

 

Le 13 janvier un autre groupe de salariés a fait la visite 

de Corallis, entreprise de formation en logistique, coor-

dinatrice du GEIQ GEMLOG et entreprise d’intérim. 

↑↑ Visite d’entreprise à Coralis ↓↓ 

Du côté des entrées et des sorties 


